

La primera graduación de la Universidad de Oriente

Israel Escalona Chadez

13

Los primeros años de la Universidad de Oriente, después de su fundación en octubre de 1947, fueron de un intenso esfuerzo por su oficialización que —tras sostenido bregar—, se logró en diciembre de 1951, luego del incipiente crecimiento y el esfuerzo constructivo que logró dotarla de los edificios de la Biblioteca General y la Escuela Anexa a la de Educación, naves de mampostería para la Facultad de Educación y otra para el departamento de Educación Física y dos naves de planchas galvanizadas, para la Facultad de Ingeniería y el taller de la Escuela Anexa.

Un momento de singular trascendencia fue la primera graduación de alumnos de la Universidad, efectuada en la noche del 10 de mayo de 1953. En el histórico acto se graduaron los primeros 69 profesionales de la Universidad de Oriente, egresados de las Escuelas de Educación, Filosofía y Letras, Derecho, Ciencias Comerciales e Ingeniería; e incluía a los alumnos que culminaron sus estudios en los cursos 1950-1951 y 1951-1952, al final de los cuales, debido a las circunstancias existentes, no se efectuaron graduaciones.

Ante una gran concurrencia, a la que asistió una nutrida representación de alumnos y profesores, se desarrolló la solemne ceremonia, que fue presidida por el Consejo Universitario encabezado por el rector del alto centro docente Dr. Felipe Salcines Morlote, a quien le correspondió pronunciar las palabras de apertura.

El discurso de graduación, pronunciado por el Dr. Pedro Cañas Abril, decano de la Facultad de Filosofía y Educación,

constituyó un sereno balance de los avances y aspiraciones de la joven institución universitaria que, en el primer lustro de su existencia:

En medio de las más difíciles circunstancias [...] ha ido rindiendo sin claudicaciones su jornada fervorosa de servicio a los altos intereses nacionales y humanos, labor más necesaria ahora que nunca, por el eclipse de la vida institucional y la subversión del derecho que sufre nuestra patria.¹

Esta consideración terminó con el aserto de que se había cumplido el deber por los cuales había sido fundada: “La Universidad ha cumplido todos sus deberes, los de la ciencia y los de la conciencia”.²

La ocasión resultó oportuna al reconocido profesor para exponer ideas acerca del compromiso que contrae un egresado universitario bajo el precepto de que: “Ser universitario [...] es una jerarquía que nos impone responsabilidades”,³ la aspiración eterna de continuar perfeccionando el trabajo iniciado, y el deseo de que los graduados mantuvieran el constante vínculo con la institución que los formó.

El discurso de despedida fue pronunciado por Pedro Bergues, egresado de la Escuela de Ciencias Comerciales quien, en nombre de los graduados y en emocionadas palabras, expuso que: “Abandonamos las aulas de esta querida Alma Máter con un sentimiento mezcla de alegría y dolor propio de quienes han sufrido juntos las mismas penas e iguales motivos de júbilo han compartido”.⁴ Tras recordar a Joaquín Graciliano Fernández, veterano de la guerra de independencia que había vencido los estudios en la Escuela de Educación, pero que la muerte le impidió ver logrados sus deseos de doctorarse en Pedagogía; y al eminente profesor Dr. Francisco Martínez Anaya,

¹ Universidad de Oriente: *Investidura de los Primeros Graduados*, Departamento de Extensión y Relaciones Culturales, no. 29, Santiago de Cuba, 10 de mayo de 1953, p. 11.

² Ídem.

³ Íbidem, p. 21.

⁴ Íbidem, p. 27.

igualmente desaparecido físicamente, reiteró el compromiso contraído:

Nosotros que tenemos el honor de ser los primeros graduados de la Universidad [...] cumpliremos con nuestro deber de universitarios: seremos buenos y seremos cultos, no abandonaremos jamás nuestra Alma Máter y nos mantendremos al lema sagrado de Ciencia y Conciencia.⁵

La jornada se completó con otros momentos de alta emotividad y valor culturales como fueron el desfile de graduados y la actuación de la Coral Universitaria, dirigida por el maestro Juan Viccini⁶.

⁵ *Ibíd.*, p. 30.

⁶ Fundador de la Coral Universitaria en 1950.